中国大国化とグローバルコモンズの衝突

-アジア安全保障構造の新課題

RIK考查室主管 竹田 純



相互不信の対立軸

安全保障環境をめぐって最近よく聞かれるのが、安全保障環境をめぐって最近よく聞かれるのが、とアクセス拒否(Anti-Access)という対立軸だ。とアクセス拒否(Anti-Access)という対立軸だ。とアクセス拒否(Anti-Access)という対立軸だ。とアクセス拒否(Anti-Access)という対立軸だ。だってを意味し、環境や気候など幅広い位相を含む。ただ安全保障の議論では、海、空、宇宙、サイバー空間の4領域(ドメイン)を指す。国際公共財との邦訳もある。要するにヒト、モノ、通信、データの往来や伝達に使う共有の場だ。

国連国際海事機関(IMO)によると世界貿易の90%以上は海上輸送で運ばれる。米シンクタンクCNASの研究報告では、衛星経由の通信やデータ伝送の経済的価値は2570億米ドル(2で1タ伝送の経済的価値は2570億米ドルの金融市場取引がサイバー空間で行われているという。自由で公平なアクセスとその利用は、安全保障上の保護対象で、同時にそれ自体が軍事活動の場でもある。

利用を阻止する戦略だ。広義では軍事だけでなく、なまま排他的な領域を設定し、他国のアクセスやンズである領域に特定の国家が明示もしくは曖昧一方のアクセス拒否は、本来はグローバルコモ

特集1 変動する世界のパワーバランスと日本の安全保障

軍事戦略上、アクセス拒否として議論されるの機テロなど非国家主体による違法行為も含める。ソマリア沖海賊や9・11米同時テロのような航空

が2010年2月に公表した「4年ごとの国 能力をつぶす衛星攻撃やサイバー攻撃などだ。 管制・通信・コンピューター・情報・監視・偵 対艦弾道ミサイル(ASBM)、C4ISR(指 具体的には、 は 拒否能力を持つことに備える必要がある」と書い 直し」報告(QDR2010)。 米軍 アメリカの警戒を鮮明にしたのが、オバマ政権 宇宙、 の前方投入阻止や前方展開基地の使用拒否。 サイバ 空母打撃群の進出を脅かす潜水艦や ー空間の各ドメインでアクセス 「将来の敵が、海、 防見 揮

兵器を開発し配備している」とした。アクセス拒戦とサイバー攻撃能力、先進型航空機、衛星破壊制型の攻撃潜水艦、長射程の防空システム、電子新型の攻撃潜水艦、長射程の防空システム、電子を関係がで「中国は長期総合的な軍事力の現代化と

に不信感を抱いている。 否能力を高める将来の敵と見て、アメリカは中

国

できない」。 を守るため。 遅れている。 建設は確かに進んだ。だが先進国より20~30年は た「経済発展と総合国力の成長で、 ゲーツ国防長官との共同会見で次のように反論 の1月、一年ぶりの米中軍事交流復活で訪 これに対し、 武器 中国は直面する安全保障環境を軽視 中国の梁光烈国防相 の研究開発は主権、 中国の軍事力 (上将) はこ 安全、 中した 発展

ジアの安全保障への影響を見ていく。ス拒否の対立軸を中心に、その様相と問題点、アれていない。グローバルコモンズの自由とアクセーのまり米中双方の軍事面での相互不信は解消さ

海洋コモンズでの角逐

モンズをめぐる角逐として昨年、顕在化した。ユーなった。国際協調を欠く行動は、とりわけ海洋コ姿勢を独断的(assertive)と論難することが多く欧米の主要メディアは、大国化する中国の対外

認のため2010年の主な動きを再整理しておく。誤算から紛争にエスカレートする懸念はある。確触即発というわけではないが、相互不信が誤解と強く主張した。外交問題にすぎない面もあり、一る。その三つの外海すべての正面で中国は権益を強く主張した。外交問題にすぎない面もあり、一家シナ海(東海)、黄海のため2010年の主な動きを再整理しておく。

(南シナ海)

ミサイル駆逐艦など6隻を南下させ、 軍 疆と同列視、 リピン8、マレーシア5、台湾1。核心的利益と 隊が常駐する島嶼は、 領有を争うが、スプラトリー(南沙)諸島で守備 伝えられた。 は の表現は、 は同月、 3月に訪中した米高官に、 「核心的利益」(core interests) 南シナ海の権益を台湾、チベット、 担当海域を異にする北海艦隊の旅洲型 譲歩しない方針を意味する。 中国は同海域周辺国と島嶼 中国7、ベトナム29、 中国高官が南シナ海 と言明したと 同海域のパ • 中国 海域 フィ 新 海 0

ŀ

1

ルに投入した。

の高密度の偵察と調査」(馬暁天副総参謀長)を排 接触し、 機が米海軍EP – 3偵察機をけん制して飛行中に 001年には同海域上空で中国海軍 ト」(ウィラード米太平洋軍司令官) が起きた。 米海軍音響測定艦を妨害する「攻撃的 イリ排他的 南 シナ海では2009年春、 墜落している。 経済水域 (E E Z 中国はEEZでの「米軍 で中 海南 **亅 - 8Ⅱ戦闘** 国艦船5隻が 島沖20 ハラスメン 0 2

効支配を目指しプレゼンスを強めている。交通運輸省「海巡」の各監視船が活動を強め、実業省「漁政」、武警辺防部隊(国境警備隊)「海警」、電時に海洋警察力として国家海洋局「海監」、農

除する姿勢を強めてきた。

が通る。同長官は「米国は領有権の主張国が協調だ。南シナ海は太平洋とインド洋を結ぶ国際航路のアクセスと自由航行は米国の利益」と述べたの下)で南シナ海問題を取り上げ「海洋コモンズへム・ハノイでのASEAN地域フォーラム(ARム・ハノイでのASEAN地域フォーラム(ARム・ハノイでのASEAN地域フォーラム(ARム・ハノイでのASEAN地域フォーラム(ARム・カー)

踏 的 み込んだ。 プロセスで問題を解決するのを支持する」とも

と発表した。 格」演習を実施して、 結させた。ミサイル16種類71発を発射する「高規 に加えて北海・東海艦隊の主力艦も南シナ海に だけ」と猛反発した。 国際化、多極化すれば複雑化し解決が難しくなる 中国の楊潔篪外相は 中国海軍は同月、 陳炳徳総参謀長が視察した 「南シナ海は隣国との 南海艦隊 問 集 題

リカを引き込んでいる側面がある。 中国に対抗するカウンターバランス役としてアメ 南アジア回帰」を示す形だが、東南アジア側にも ナン沖に送り、ベトナム海軍と合同演習した。「東 名目で原子力空母「ジョージ・ワシントン」をダ 方、米海軍は8月、 米越国交正常化15周 年 \dot{o}

(東シナ海)

海 太平洋に抜け、沖ノ鳥島の西方海域で訓練した。公 イ型駆逐艦など10隻が沖縄本島と宮古島の間を西 !部分の通過自体に国際法上の問題はないが、 4月、東海艦隊のキロ型潜水艦やソブレ メン 前 ヌ

> 行上 後2回にわたって中国 0 海 の危険な飛行として、 上自 衛 隊の護衛艦に異常接近した。 一の艦 わが国は外交ルートで 載 \wedge リコプター 安全航 が監 視

中

抗議した。

海上 まった。 た。 としての邦人拘束など対抗策をエス 日中EEZ中間線付近 「寸海必争」ともいうべき威圧的外交との印象が広 9 月、 レアアースの対日禁輸、 だが中国は船 中国海軍に動きはなかったが、「寸土必争」や 保安庁巡視船 沖縄県の尖閣諸島沖で起きた中国 長の即時釈放を声高に要求した。 への衝突は単純な偶発事件だ のガス田 軍事施設を撮影した 共同 カレートさせ 開 発 の協議 漁 延 0 0

(黄海)

シントン」を含む合同演習を黄海で予定した。 米韓両国は北朝鮮をにらみ、 国は北朝 月に起きた韓国海軍哨戒艦「天安」沈没事件で、韓 中国の軍と外務省は 朝鮮半島西方のNLL(北方限界線) 鮮の魚雷攻撃とする調査結果を発表した。 「外国軍艦と軍用機が、 空母 「ジョージ 黄 ワ

付近で3

めないとの主張だ。米韓両軍は7月、東側の日本は何ら問題がない公海での軍事演習であっても認上のレッドゾーンつまり勢力圏として、国際法上上のとのに断固反対」と反発した。中国は黄海を防衛海など近海で中国の安全利益に影響する活動をす

海で演習した。

11月に北朝鮮軍がNLL付近の韓国・延坪島を砲撃した事件でも、中国は国際社会の北朝鮮非難には同調しなかった。だが「ジョージ・ワシントには同調しなかった。だが「ジョージ・ワシントに強くは反対しなかった。外務省報道官のコメントは「中国のEEZ内で許可なく行ういかなる軍事行動にも反対」と7月とはニュアンスが微妙に違った。国際的な潮目の変化をそれなりに読んだのだろう。

戦場監視機は演習のついでに中国の軍事態勢を偵内」(中国新聞網)、「米空軍J―STARS統合キロメートル。首都北京は空母艦載機の行動半径警戒が目立った。「演習海域は山東半島まで170をだ、中国大手メディア(ネット版)では対米

の歴史トラウマが今なお残る。米軍接近に疑心暗8カ国連合軍の海からの北京侵入を許した屈辱へ察できる」(人民網)など。中国では、清朝末期に

非対称戦への疑念と対抗

鬼になる理由だ。

米国防総省が昨年8月に発表した「中国をめぐる軍事・安全保障の進展2010年」報告は、オのトーンを薄めた。だがQDR2010を敷衍、中のトーンを薄めた。だがQDR2010を敷衍、中国の懸念される動向として3点を強調した。①弾国の懸念される動向として3点を強調した。①弾国の懸念される動向として3点を強調した。①弾国の懸念される動向として3点を強調した。①弾る軍事・安全保障の進展2010年、

を重ね、 弾道ミサイル 年の台湾総統選で、 母 海 外 打撃群2個を送り、 の戦力投入能力の 独立 派の D F けん制を狙っ 15 と D 台湾海峡の 緊張を鎮 象徴だ。 F た。 南 静化させた。 11を発射する演 中 北 アメ 両端 玉 は リカは 短 9 距 空

うまでもなく空母

現

在

11

隻)

は

T

X

ij

カ

0

1

9

6

0

備えたと朝日新聞に語ったとされる。 は ASBM開発だ。 最 昨 大 以 後、 年末、 0 目標になっ 米空母の A S B た。 アクセス阻 Μ 米太平洋軍の は その 初期 作戦 切り 止 れが潜っ 能 ウィラード司令官 は、 力 中国にとっ Î 水艦増充 0 Č 強と を 7

なる」

などと強調

して

いる。

2 列 第 1 軍 山 み 兵隊航空部隊の岩国、 0) 横 基地も脅かされるとアメ 移 島線 米 須 列 群 動 島線 山空軍 口 賀 中 両 のグアムのアプラ軍港とアンダーセン \dot{o} 佐世保、 国 0 空 基地の攻撃は技術 同盟国にある米軍 は冷戦期 母 0 弾道ミサイル 空軍の三沢、 普天間の に Ι リカは警戒する。 NF条約で中)各基地、 基地、 的には容易だ。 横 攻撃 田 が 9 嘉手納、 まり 韓国の 可 距離弾道 能 海 5 な なら、 空 第 鳥 海 軍

> ザー、 P S な追尾識別技 研究中。 続けている。 で撃墜してASAT能力を示し、 0 第二 7 の妨害もできる。 ・年に自 は 高出力マイ 衛 有人宇宙 星 攻撃 衛星通信や全地球 術 玉 ば 0) 精確 飛行 クロ 用 A S A T 済 な衛星 波、 や計画中 み気象衛 指向性 粒子、 攻 ビー 撃 0 エネルギー 測位システム 星を弾道ミ 報 月 システム 0 告 前提 <u>ن</u> 面 は 着陸 0) 技 中 八改良 応 術 に必要 サ 玉 ん し し 用 Ź G は ル 2

報窃取、 これ 立し る 子対抗と電子 ターネ 目する。 の新造語だ。 第三はサイ と書い には軍 てサ ットワー 網はネット、電は電子。 味方 1 た。 غ バ 防御、 の防護を含む。 バ 良 1 1 ク戦と電子戦を合体させる中 間 戦 中国の網電 戦。 0) のウイル 敵ネット 情 報告 報技 は 術 ス 中 ウリ 体戦の 著が P 国 網 つまり ヮ は ク 電 クチンを研究 専門部隊を設 への攻撃、 概念には、 体化 コン 体 戦 i ピ 7 ユ 玉 情 電 軍 注

内

中 0) 国 軍 で は 旗授与が伝えられた。 昨 年7 月 新設 の総参謀 ハ イ テク民兵 部 信 息 保 0) 障

地

サ

Ź

ル

は

放

棄した。

素になった。留意すべきは、アジア戦域で中国軍タイムの衛星通信やGPSは現代戦に不可欠の要けでなく、誘導爆弾など戦術レベルでも、リアル依存するのは繰り返すまでもない。戦略レベルだ依非がC4ISR全般で衛星とサイバー空間に

同様にネットワーク中心戦(NCW)の優越を育材・軍需物資の補給、衛生、輸送など後方支援とユーター機能が混乱、麻痺した場合、世界規模での迅速強力な統合戦闘力を発揮できなくなる。正面戦闘力だけではなく、武器修理、弾薬・燃料・正面戦闘力だけではなく、武器修理、弾薬・燃料・での迅速強力な統合戦闘力を発揮できなくなる。

ンフラを衛星に依存せざるを得ない点だ。

ケーブル)を使えるが、

遠征機動の米軍は通信イ

(地下埋設の光

は保密や抗堪性で優位な有線通信

力で対抗する戦略だ。だが、心理的に一定の威嚇ない。強大な敵に「非対称」(asymmetric)の戦空母のようなガチンコ(head-to-head)対決では空母のようなガチンコ(カーリーの撃は、空母対

が真に抑止力になるか、疑問点は少なくない。電子戦で報復攻撃を招くのは必定だ。非対称戦力自体は「火薬の臭いがない」とされるが、火力や時に報復攻撃を招く可能性が高い。サイバー攻撃効果があっても、代替の空母や衛星が投入され、即

取り、抑止力にするとの構想だ。 Rir-Sea Battle)」という新概念が耳新しいが、具 体的内容は固まっていない。サイバー戦では「米 体的内容は固まっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっていない。サイバー戦では「米 なっているが、半国内では全地球即時反撃システムの提案 なったる。通常弾頭のICBMで世界中のどの地点 にも数十分以内にピンポイント反撃できる態勢を なったるとの構想だ。

西諸島の防衛態勢強化に向けて機動性や即応性をを背景に「動的防衛力」の新概念を打ち出した。南させ、地域・国際社会の懸念事項」とする警戒感を決めた。「中国は周辺海域で活動を拡大・活発化わが国は菅内閣が2010年12月に新防衛大綱

当然ながら、 拒 力との関係の位置付けもない 重 否能 視する方針を示 力を高 米軍の めて Ĺ e V るとの 7 統合空海戦 e V る。 認識 ただ中 闘構想と動的 は含まれ 玉 が 7 ア ク 11 ŧ な 防 ス

戦 略 「利益と国際法解釈の対立

な 玉 約 に符合する」との条件。 と呼ぶ法律戦、 を 自 南 0 シナ海での 由を尊重する」と述べた。 中 (UNCLOS) では、 からだ。 軍事活動を規制できるか、 か 口 玉 に自国に 玉 1 防省 バ ル 国際法に符合する航行と上空飛 コモンズでの軍事活動では、 0) 耿 世論戦、 有利に解釈するか、中 雁生報道官は というの 心理 沿岸国 だ 戦 が問 昨 解釈が確立して 0 も国 側 が E E Z 内 年7月、「中 題は 面もある。 国が [連海洋法条 玉 玉 で他 際 際 行 玉 戦 法 法 0 は

察や が 係 治者が 必 中 要な 調 玉 査は、 声高に叫ぶ 「側はE 「海洋科学調 EZO U NCLOSで 定める 沿岸 のは、 排 査 他性を重 中 と主張する。 国海軍は米本土沖に進 視 Ļ 米 中 玉 海 国 0 軍 同 軍 0 関 意 偵

> る し てい 0) かとの な 1 のに、 È 張 米 海 軍 すはなぜ 中 玉 近 海 を

口 出

沿岸 と語気を強めて批判した。 OSよりも自国の 意見交換で、 院アジア太平 は必要ないと記述している。 戦法令」(NWP1― この解釈 条約でいう海洋資源 事調査活 他方、 メリカ 双方の主張 国へ 仏は米海| の通報や 頭は、 のシーパ アメリカ側 筆者 洋研 は全くかみ合わな 航行 軍 究所 ワー 同 国 の質問に 「司令官ハンドブック― 意取得(は の科学調査とは別との主張だ。 0) 一益を上 14 M 自 0 0 劉鳴副 根 由 Е 源との発想だろう。 Е のために必要なも 位 (外交的クリアランス) 「アメリ に明記され、指揮官 艦船の航行自由こそ Z E 所長 61 内 位 0) 一置付けてい 水路 カは UNC はこの 上海社会科 調 1月 海 查 軍 0) P . る 作 0 学 軍

ア

中 航空機の安全確保策を断続的に協議 定」(MMCA) 玉 防 中両軍は1998年調 相会談 実は冷戦期でも米ソ では今年上半 で、相手国近くで行動する艦 間 期の 印 には Ó 協議 軍 海上 事海 開催も合意 してきた。 衝突予 洋 協議 船 米 ح 協

n

避ルールすら実現できていないのが現状だ。協定」があった。だが米中両軍は最低限の危機回

衛星運用権の制限も拒否」が公式論だからだ。(NSP)は「いかなる国の宇宙への主権も認めず、論理がある。というのもアメリカの国家宇宙政策論理がある。というのもアメリカの国家宇宙政策

本文撃対象にできる」との解釈すらある。 衛星攻撃についてアメリカは、仮に自国衛星の でも大量の破片が他国の衛星を脅かすと批判 する。米シンクタンクCSISのマーフィー研究 国軍関係者には「自国防衛に必要なら武器システ ムが及ぶ高度まで主権主張できる」との議論があ る。「戦時には、交戦相手国の衛星は宇宙のどこで る。「戦時には、交戦相手国の衛星は宇宙のどこで も攻撃対象にできる」との解釈すらある。

意していた。だが中国側には「偵察監視衛星は宇与すると相互了解し、衛星を妨害しないことで合意外なことに、宇宙からの偵察は戦略的安定に寄非攻撃的利用」との立場だ。冷戦期の米ソ両国は偵察監視衛星についてもアメリカ側は「宇宙の

宙の攻撃的利用の一部で、非軍事的利用にあたる」

との主張が強い。

交渉になるのを嫌っている。 米中国防相会談の共同会見でゲーツ長官は軍縮 戦略対話メカニズムがある。ゲーツ長官の提案に 対し梁光烈国防相は「両国間には既にいくつもの 対し梁光烈国防相は「両国間には既にいくつもの 対し梁光烈国防相は「両国間には既にいくつもの と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤算と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤算と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤算と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤算と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤算と誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 誤解を防ぐため、米中両国の突っ込んだ戦 にいくつもの

が相互不信の解消につながるのだろうか。遠司令官の訪米招請も受け入れた。こうした動きサイル部隊)の司令部に案内し、懸案だった靖志中での訪米招請も受け入れた。こうした動きただ双方は陳炳徳総参謀長の今上半期の訪米で

問われる中国の風格

は視点を三つ指摘しておきたい。する中国の軍事力の今後をどう捉えるか。ここでグローバルコモンズ論の行方に絡んで、大国化

会の 諧世界」を目指すとの理念を強調してきた。 和的台頭」(現在は平和的発展と言い換え)で、「 行 第 高まる中国 能 力 の視点は 0) 関係だ。 一脅威論に対し、 核心的軍 胡錦濤国 事力」と「非戦 家主 中国 席 の成長は は、 争 玉 際社 軍 平

> 来 n

領海 行った。 使命をはっきり認識しよう」と題し に拡大している」と強調したのだ。 4 年に その一方、 胡主席は 領空を越え、 「発展に伴い、 中央軍事委員会主席になった20 新世紀・新段階のわが軍の 海洋・宇宙・電磁空間に不断 国家の安全と利益は領土 た内部演説 歴 史 0

体

.. の

)側面

もある。

海

行動能 团 支える海上交通路 化の状況下で、 大を訴えたものであることは容易に推測できる。 の確保、 の具体像は明確でない。 との会見で「核 続いて胡主席は2009年春、 丰 ーワー 宇宙やサイバ を同時に高めるよう指示したと伝えら F になった 石油輸入など拡大する対外貿易を 心的 (SLOC) の安全と海洋権益 軍 ー空間を含む戦略縦深の 「新時 だが経済成長による大国 事 能 万 期 0) と「非戦争 全人代の軍代表 軍 o) 歴 史使 軍 命 拡

立

の任務だが、 内災害派遣など。 国際緊急援助活動 戦争軍事 0 戦 核 闘 行動 心的 能 力を指すの 前者の核心軍事能力の向上と表裏 軍事 能力は、国連平和維持活動 能 いわゆる非伝統的安全保障分野 売力は軍 国際テロ は明らかだろう。 として有 1対応、 海賊対処、 事に備える本 P K O 方、 玉 非

ブチ、 できるとする警戒論もある。 力の拡大は台湾問題や南シナ海 重要な国際貢献だが、 ラデシュ た。 賊 例えば・ 現在は第7 対処に艦船部隊を派遣し ケニア、 の 5 中 玉 海軍 カ国を大型病院 タンザニア、 次隊が展開 は 2008年から 米議会などには海外 中 セーシェ だ。 「遠海 船 の紛争などに が また昨 医 防御」 ソ 療巡 ル、 マリ 秋にはジ を掲 バ 展 回 ア ン 開 L 沖 転 た 用 能 げ 0

 $0 \\ 1 \\ 0$ 力機構 っている。 対テロ名目 同 S C O 中 時に空中 国 昨年 は北 の国 の対 10 ·早期警戒管制 京軍区から戦 外演習では、 月のカザフスタンでの テロ合同演習 車部 重 機 兵力の投 隊などを鉄 和平 A W A C S 上海 使 入も 命 協 目

疑問符もついた。 と空中給油機の支援で爆撃機を送り、その意図に

事力国外投射の敷居は低くなっている。む対テロ演習「藍色突撃2010」を実施した。軍中隊規模だが、タイ海軍海兵隊とボート上陸を含中隊規模だが、タイ海軍海兵隊とボート上陸を含

空間 性を持つという自家撞着の局面もあ 自体も情報化を進める中で、特に宇宙、 対称戦力の開発にも走っている。ところが中国 20戦闘機の開発などは、 造の動き、今年1月に初飛行したステルス型J― 時追求、 米軍へのキャッチアップだ。機械化と情報化の セス拒否の手段としてASBMやASATなど非 玉 !が相似形の軍事力を目指すことを示している。 ただ正面戦力で依然として劣勢の中国は、 第二の視点は、 0 の関係だ。 グローバルコモンズへの依存を高め、 空母ワリャーグ再生に続く国産空母の建 大国としての中国軍の基本目 軍事力の「対称性」と「非対称 陸海空3軍の全分野で中 サイバー 標は、 脆弱 アク 同

一方、米軍にミニ相似形の正面戦力はアジアの

する軍拡競争をスタートさせている。海軍増強への抑止力として国外から潜水艦を導入ベトナム、マレーシア、シンガポールなどは中国ないが、アジアの戦力バランスは崩れる。すでに歩的な空母を持っても、すぐには米軍への脅威で周辺国には非対称の脅威になる。例えば中国が初

第三の視点は大国化中国の根源的な対外感覚だ。 際経済システムにかなり統合されてきた。だが安 際経済システムにかなり統合されてきた。だが安 を保障面はアメリカ主導の安全保障システムと距 離を置いている。つまり経済と安保の体系が矛盾 する。経済成長の成果を中国が際限なく軍事力に する。経済成長の成果を中国が際限なく軍事力に する。経済成長の成果を中国が際限なく軍事力に 事である。 が必要を いている。

句を加え「堅持韜光養晦、積極有所作為」の方針のを避け経済建設に専念する心得とされてきたのがなり難解な箴言が、国際問題への関わい平氏のかなり難解な箴言が、国際問題への関わい。(能力を隠し、なすべきことをなす) との、鄧 中国では1990年代から「韜光養晦、有所作中国では1990年代から「韜光養晦、有所作

を決 指導層内では め ったとい う

知

交と軍 ない」との主 段の重みを超えるものではな 玉 き」とする主 た現 式官僚文書の 事 在 は 0) 風格を左右する議論とし 玉 張に 張と「積極の . 際 注 問題で主 釈争 議論が分かれ ポイント 11 0) 体的に役 形だが、 言葉が追加されても前 は後段。 61 てい 突出すべ 割 て注 大国 ると聞 中 を果 国 目し 中 が 、きでは た 大 玉 す て 0 玉 外 中 化

力移 玉 益 中 主 玉 張をめ は 第5世 つぐり 代指導者 積 極 派 と慎 0) 習近 重 平 派 氏 が 分 0 か 来 ħ 年 る 中

行に向 か 9

て進 h * んで 11 *

> 3 が相互不信もある。 だとメー 人は、 あるが敵でもある関係を意味する。 (enemy) を合成 今の ルしてきた。 米中 声 国 言 は い得て妙だ。 した古くからの造 フレンド 「フレネミー」(frienemy) (friend) 相 互 とエ 依存 友で ネ

b

中に 双方にパ だがこれ 米中 1 方策を用 る 本もその対立に巻き込まれ か。 なくなる。 日 本 両 1 0) 国 は、 かじ 意 ブ が 和 0 わ 合す 取 あ 他 が 実施し Ś ij 方、 国にとっても示 わが は難 ħ 米 ば、 国 ていく必要があ しさを増 中 は、 が 日 る。 全 本 0 今こそ存 面 存 唆 L 両 的 T 在 玉 13 13 富 敵 61 0 は る 在 る。 はざ 対 両 む 表 感 す 0 玉 ま 米 n 現 0

眼

あ 日

竹田 純一 たけだ じゅんいち

課題で実質的

進展は

なか

9

た

ユ

1

日

1

クと北京在勤を通じて

0)

7

X

IJ

カ

0

出

した。

だが

人民

元切

り上げや

権

問

題など重

ながる大型商談の

成立を突出させ、

協調

ぶりを演

による航空機

大量購入など米国

丙

0

雇

用

拡大に

9

一席が首脳会談を行

った。

共 マ

は、 胡

中

玉

ントン

では

1

月

オ

バ

大統 同会見で

領と

錦

濤

玉

は 示 中 13

な す

NHK考査室主管。1973 年東 京外国語大学外国語学部卒 NHK国際部記者、北京特 ニューヨーク特派員、北 京支局長、国際放送局CPなど をへて現職。専門はアジアの政 書に「人民解放軍一党と国家を 支える230万人の実力 | ビジネ ス社) など。

治、国際関係、安全保障。著